

Pierre FRANK
LA RÉVOLUTION COLONIALE
DEPUIS LA 2^e GUERRE MONDIALE

Au lendemain de la 2^e guerre mondiale, le mouvement anti-impérialiste des masses coloniales, la révolution coloniale, a été le plus important événement, l'élément principal dans la transformation de la société capitaliste vers une société socialiste.

La révolution coloniale qui se poursuit embrasse les 2/3 ou les 3/4 de la population humaine.

Elle a triomphé du capitalisme en Chine, c'est-à-dire sur un territoire où vit le quart de l'humanité.

Elle a, de ce fait, bouleversé le rapport des forces sociales à l'échelle mondiale, en faveur des masses et du socialisme.

Elle a placé l'impérialisme dans une situation sans autre issue décisive pour lui que la guerre mondiale pour rétablir son équilibre, car il est incapable de le faire par opérations séparées, en dépit de sa supériorité technique et matérielle.

La révolution coloniale a mis en mouvement les masses les plus arriérées économiquement et culturellement, pour les amener à franchir en quelques dizaines d'années un chemin qui a été parcouru en Europe occidentale en 2, 3 ou même 4 siècles.

Elle a mis fin de façon décisive à l'isolement de l'URSS et a ainsi porté un coup à l'emprise stalinienne sur le mouvement communiste et contribué à la crise du régime bureaucratique en URSS.

Elle a des conséquences grandissantes dans les mouvements ouvriers des métropoles.

Sur le plan de la théorie marxiste, elle a décisivement vérifié la théorie de la révolution permanente, elle en a fait pénétrer des morceaux dans la pensée des communistes à formation stalinienne. Elle a aussi enrichi le marxisme, enrichi la théorie de la révolution permanente.

Rappel historique.-

Les pays colonisés ont le plus souvent résisté à la pénétration impérialiste. Mais à l'époque ces résistances provenaient généralement d'anciennes couches dirigeantes, et visaient au maintien du statu quo du régime précapitaliste. Ces résistances furent donc inefficaces devant l'impérialisme. Par exemple, la Chine succomba rapidement dans chacune des guerres qui furent menées contre elle au 19^e siècle.

La pénétration de l'impérialisme entraîna de profondes modifications de structure à la société des pays colonisés, et elle donna par suite naissance aux forces sociales qui allaient chercher à émanciper ces pays du joug impérialiste.